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, rectora de la U. de Chile: 

“La transparencia debiera 
aplicarse a todas las 
universidades” 
La primera mujer en asumir la rectoría de la Chile luego de 180 años de historia es esta doctora en bioquímica, que 
hace poco estuvo en la UFRO para dictar una clase magistral. En ese contexto se dio el tiempo para hablar de la 
equidad de género, el año electoral, la transparencia de las universidades y la relación entre ambas casas de estudio. 

Eduardo Henríquez Ormeño 
eduardo henriquezGausraltemuco.cl 

arectora de la Universi- 
L dad de Chile, Rosa De- 

vés, estuvo de visita en 
Temuco para dictar una clase 
magistral en la Universidad de 
La Frontera. Horas más tarde, 
luego de entregar una visión 
histórica acerca de ambasins- 
tituciones y su compromiso 
con el desarrollo nacional, se 
dio tiempo para hablar con El 
Austral acerca de su rol como 
la primera mujer en liderar es- 
taantiguacasa de estudios, los 
sueldos millonarios de acadé- 
micos, las Presidenciales y las 
formas enlasquelaU. deChile 
serelaciona hoy con la Ufro. 

- Usted es la primera mujer 
enlarectoría dela Universidad 
De Chile. De hecho, asume en 
2022, luego de 180 años de histo- 
ria institucional. ¿Cómo serompe 

unciclotanlargo? 
- Bueno, es un largo traba- 

jo de las mujeres. En la Univer- 
sidad de Chile había un com- 

promiso con la igualdad de gé- 
nero desdebien temprano. Pri- 
mero desde la academia, des- 

delos centros de igualdad de 

género, de equidad de género 
y de estudios de género. Des- 
pués en los magísteres y de ahí 
se fue progresando también a 
preocuparnos de cómo era la 
situación, las brechas al inte- 

rior de la universidad y la con- 

ciencia de que se requería 
avanzaren igualdad. Entonces, 
diría que esto se lograentreto- 
dos. Son procesos que son co- 
unitarios, y queno sólo invo- 
lucran alas mujeres. Y una uni- 
versidad pública tiene que te- 
ner un compromiso muy espe- 
cial con la diversidad y con la 

equidad, de manera que sea 
unarepresentación muy plural 
delo que esla sociedad. 

    

“En un sistema tan competitivo como el 
nuestro, si una universidad quiere atraer a 
un profesor determinado de nuestra 
institución, va a la Universidad de Chile, ve 
cuánto gana y tiene un montón de 
información que puede usar. Eso es un 
problema. Por lo tanto, la transparencia 
debiera aplicarse a todas las instituciones 
que reciben fondos públicos, que hoy son 
todas las universidades”. 

- ¿Cómose ha llevado con el 
cargo? 

- Yo he hecho toda mi vida 

en la universidad. Primero co- 

mo académica, después en di- 
versos cargos de gestión y, por 
lo tanto, es muy mi hogar tam- 
bién. Lo queno lo hacesimple, 
porque la responsabilidad 
siempre es muy grande, pero 
también es un trabajo muy co- 
lectivo. Desde luego, en el equi- 
po central, pero también está 
cada unidad académica, cada 

facultad, cada instituto, que 

tiene también sus propios lide- 

razgos y nunca, entonces, uno 
siente que está haciendo esto 
solo, sería imposible. Es una 
institución de sesenta mil per- 
sonas. Es casi una ciudad. 

- Rectora, con el ánimo de 
profundizar, ¿diríaque ha evolu- 
cionado la paridad en las estruc- 
turasdelsector académico? 

- Partiendo conla Universi- 
dad deChile, sinduda, ha habi- 
doavance. Hoy enel equipo di- 
rectivo dela universidad, la se- 
gunda autoridad es también 
mujer, la prorrectora. La direc- 
tora jurídica es mujer, la con- 
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traloraes mujer y hay vicerrec- 
toras mujeres. En fin. A nivel 
del equipo directivo de la uni- 
versidad tenemos una repre- 
sentación muy importante, sal- 
vo en proporciónen las autori- 
dades electas, en los decanos, 
decanas y directores deinstitu- 
1os. Ahí la representación es 
menor, Eso indica que hay al- 
guna barrera social y cultural, 
tal vez. También en el sentido 
que para ocupar esos cargos 
hay que estar en el nivel supe- 
rior dela jerarquización. Y ahí 
también tenemos una brecha 

(e 

- Hubo una polémicabien in- 
teresante hace poco acerca delos 
sueldos abultados de algunos 
académicos. ¿De qué es partida 
ria usted eneste tema? Y ¿cómo 
maneja estola U.de Chile? 

- En el tema de los sueldos 
y el reglamento de remunera- 
ciones nosotros tenemos uno 
que estamos implementando. 
Es un tema complejo porque 
tenemos distintas áreas disci- 
plinarias y uno podría pensar 

que un profesor titular debe 
ganar lo mismo en cualquier 
área, ¿no? Esa no es la situa- 

ción. Hoy día, al menos, no lo 
es en nuestra institución. Y 

uno tiene quetener cuidado en 
ese sentido. Hay un anhelo de 
equidad, pero también hay 
una realidad en el sentido de 
que estas formaciones en dis- 
tintas disciplinas son reconoci- 
das en el mercado y la univer- 
sidad compite dealguna mane- 
ra con esos académicos, y con 
el mundo de la empresa tam- 
bién. Entonces, es un tema 

bien delicado. Y en el tema de 
género aquí también se produ- 
ceuna brecha real. 

- Usted ha planteado que la 

transparencia es la mejor herra- 

mienta para evitar malos enten- 
didos en toda universidad, ¿de 
quéforma? 

- Eso es una obligación pa- 
ra las universidades estatales. 
El problema es que las univer- 
sidades privadas no tienen ese 
requisito de transparencia. Por 
lo tanto, no publican los suel- 
dos persona a persona. En un 
sistema tan competitivo como 
el nuestro, si una universidad 
quiere atraer a un profesor de- 
terminado de nuestra institu- 
ción, va a la Universidad de 
Chile, ve cuánto gana y tiene 
un montón de información 
que puede usar. Eso es un pro- 
blema. Porlotanto, la transpa- 
rencia debiera aplicarse a to- 
das las instituciones que reci- 
ben fondos públicos, que hoy 
son todas las universidades. 

RELACIÓN 
-Vamosrumboallas Presidencia» 
les. Asujuicio, ¿cuáles debieran 
serloscompromisosdeloscandi- 
datosa la Moneda con la educa- 
ción superior? 

- Creo que algo fundamen- 
tal es el compromiso con la 
ciencia y con el impacto de la 

ciencia en el desarrollo. La 
ciencia en nuestro país se rea- 
liza principalmente en las uni- 
versidades. Eso es muy impor- 
tante de incrementar (.). Creo 
que también hay que liberar. 
Tenemos que reducir las ama- 
tras, diría yo, los controles ex- 
cesivos que tienen lasuniversi- 
dades estatales. Porque en las 
universidades estatales tene- 
mos no sólo la obligación de 

transparencia, que ya estába- 
mos hablando, también esta- 

mos sujetos al mercado públi- 
co, y desde luegoala Contralo- 
ría General, una manera que 
dificulta la innovación y el 
avance más uido del desarro- 
llo delas instituciones; queen- 
carece también su gestión. Es 
mucho más caro y lento gestio- 
nar con esas reglas. Ahí tam- 
bién creemos quetiene que ha- 
ber un cambio. Es también un 
asunto clave persistir en los te- 
mas de equidad y de inclusión 
bado 

- Rectora, ¿cuál esla relación 

hoydelaU. de Chile conla Univer- 

sidad deLa Frontera? 

- Tenemos muchos pro- 
gramas donde trabajamos 
juntos y, sobre todo, desarro- 
llamos visiones conjuntas, 
como, por ejemplo, la inclu- 
sión. El tema de género es 
bien emblemático; en inves- 
tigación también estamos 
formando centros en conjun- 
1o y está la movilidad estu- 
diantil, la movilidad estu- 
diantil, quees clave, sobreto- 
do de pregrado. Me parece 
que ahí tenemos todavía que 
fortalecer aquellos progra- 
'mas, y que están ocurriendo 
también. Eso realmente nos 

vaa dar al final el carácter de 
ser un sistema, cuando un es- 
tudiante de la Universidad de 
Chile con facilidad pueda 
concurrir a la Universidad de 
la Frontera, y viceversa. (3
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